## Presentación

n la parte de Teoría Económica, el presente número presenta el ensayo del reconocido economista estadounidense Robert Brenner titulado Un análisis histórico-económico clásico de la crisis actual. Es un esfuerzo interpretativo a la luz de lo que el autor denomina la visión marxiana de la crisis, esto es, tomando directamente de los escritos de K. Marx la formulación que él realiza del tema. Bajo esta perspectiva, R. Brenner sostiene que al igual que las anteriores crisis del capitalismo, ésta se caracteriza por un desajuste en la economía real, la cual el autor detalla en sus puntos sustanciales. A partir de aquí señala la manera particular que dicha crisis adoptó en el pasado reciente, es decir, su expresión financierista, nacida de la necesidad del sistema de buscar un ajuste imposible de equilibrio entre oferta y demanda, colocando un torrente monetario a través del crédito, en orden a mantener el consumo de bienes y servicios. En los Estados Unidos, motor de esta nueva debacle del capital, esa situación adquirió la forma de préstamos para compra de bienes inmuebles, lo que catapultó la crisis pues el crédito se dirigió conscientemente a sectores sin capacidad de pago a mediano y largo plazo. Hace énfasis R. Brenner de que esta manera de manifestarse la crisis en la superficie del ahogamiento financiero de dólares es la contraparte de una grave fractura de la economía real expresada en dos hechos trascendentales hoy: la tecnologización (abaratamiento de los costes fijos) y, en consecuencia, una sobre-oferta mundial de bienes y servicios merced a la presencia de los denominados países emergentes. En tales condiciones, el mercado explota, pues sus reputados mecanismos de ajuste automático saltan hechos pedazos y así, de esta manera, la crisis aparece de cuerpo entero, devastadoramente. En términos de K. Marx, el capitalismo y su ampliación (crecimiento) conlleva necesariamente la simiente de su auto-destrucción, no siempre creativa: es la serpiente que para sobrevivir "ha de comerse su propia cola". La globalización hace más recurrente este fenómeno. Sin duda, un artículo bien logrado.

En la parte de Política Económica, se presentan cuatro artículos. El primero de ellos es La involución de la sostenibilidad. Dos elementos de ilustración: la agricultura y el servicio de la deuda, del profesor de economía UPTC Juan Alonso Neira Simijaca. El artículo plantea la necesidad de una sostenibilidad efectiva dado que los efectos del daño medioambiental no son involutivos. Ilustra este aserto en el examen de la agricultura y el servicio de la deuda a nivel mundial, destacando cómo estos dos aspectos económicos de naturaleza distinta, resienten por igual las consecuencias tóxicas —éstas sí— del deterioro de la naturaleza y la sociedad en su conjunto. Un examen que aporta originalidad al conocimiento de los temas de la sostenibilidad y su posible solución. ¿Acaso sí? Próximamente se realizará una nueva reunión definitoria en Copenhague. El segundo ensayo El concepto de pobreza y sus implicaciones en Colombia, escrito por el recién egresado economista UPTC, Julián Augusto Casas Herrera. Es un enjundioso trabajo que busca replantear algunos puntos críticos del inacabado tema de la pobreza, específicamente en Colombia. Parte el artículo de ampliar el concepto de pobreza, que él juzga reduccionista, hacia lo que sostiene es una visón "multidimensional", por tanto, más holística con respecto a la planteada hasta ahora por los organismos multinacionales. En esa tarea introduce la incertidumbre (Heisenberg) como categoría dinámica del análisis, buscando caracterizar lo que la pobreza lleva en sí misma como efecto psicosocial en la vida de quienes la padecen, en particular en Colombia. En fin, el trabajo de J.

Casas es una invitación a repensar, desde una perspectiva nueva, el tema de la pobreza, tan caro y doloroso para la sociedad colombiana y gran parte de la sociedad del mundo. Un tercer artículo, El blanqueo de dinero: una economía entre lo ético y lo técnico, del profesor UPTC, Olmedo Vargas Hernández, continúa una línea investigadora que, en esta oportunidad, se detiene en caracterizar el papel de las denominadas economías subterráneas y su aportación al PEM (producto económico mundial), colocando de presente el impacto portentoso de los recursos que le son propios y la necesidad de "blanqueo" de los mismos como forma de supervivencia de uno de los motores más importantes del crecimiento urbi et orbi. Igualmente, el artículo señala la connivencia de la falta de controles institucionales, a nivel mundial, con las prácticas de todo tipo utilizadas para llevar a cabo este superlucrativo negocio; tarea en la que la ética no tiene cabida pues su sentido como parte de la moral pública sencillamente ha desaparecido. Un análisis contributivo importante para quienes, como su autor, han venido estudiando, de tiempo atrás, este tema, cuya actualidad está aún lejos de desaparecer. El cuarto y último artículo de este capítulo es el del profesor de economía UPTC, Luis Eudoro Vallejo Zamudio, titulado Del crecimiento económico al desarrollo sostenible: una aproximación, retorna a un examen de los conceptos de crecimiento económico, desarrollo económico y desarrollo sostenible, estableciendo las características de cada uno de ellos, en consonancia con el desenvolvimiento que han presentado en la última época. En este sentido, relieva el papel que las Naciones Unidas ha jugado desde el comienzo en el examen, fomento y determinación de políticas para que en particular el desarrollo sostenible sea una prioridad en las agendas de los gobiernos del mundo en donde el problema del crecimiento y/o la pobreza ha desbordado la prospectiva de desarrollo; la región latinoamericana es una de las que más ha trabajado estas políticas de equidad y desarrollo, como motor de su crecimiento económico. Así, el artículo del profesor L. Vallejo Z. es una invitación a reexaminar esta temática de forma actualizada.

En el acápite de Economía Regional, en esta ocasión se presentan tres artículos. En primer lugar está el del profesor emérito de la Universidad Autónoma de Madrid, Antonio Vásquez Barquero, uno de los tratadistas más reconocidos, en lengua española, respecto del tema de desarrollo endógeno y local. Su trabajo se titula Desarrollo local, una estrategia para tiempos de crisis, en el que se detiene en una variante muy enriquecedora hoy en día, a nivel mundial, que es el desarrollo endógeno local. Las localidades permiten pensar y actuar a tono con el saber-hacer concreto, uniendo a través de un haz las capacidades humanas y del entorno en función del bienestar social de la comunidad específica de la cual se trate. De tal manera, que la visión estratégica global del crecimiento endógeno se traduzca en lo que se ha venido llamando últimamente la glocalización, apócope que sintetiza una visión mucho más enriquecedora, propositiva y participante respecto a la mirada globalizadora de acendrado acento teórico. El profesor A. Vásquez B., reubica esta perspectiva en función de la crisis actual, encontrando que la capacidad local de innovación en todos los ámbitos sociales y económicos es una extraordinaria oportunidad para allanar, más rápidamente, el sendero de la competitividad regional e internacional que el espacio vacío de un mercado en crisis genera. En esta óptica, el ensayo es una llamada importante, sostenida en la experiencia investigativa de su autor, para provocar una reflexión-acción de mediano y largo plazo en las comunidades regionales. El siguiente trabajo, es del joven economista UPTC Winston González Galindo, quien da vida a un escrito de trascendencia en las circunstancias dolorosas que atraviesa la sociedad colombiana: El desplazamiento forzado y el despojo de la tierra: efectos de un modelo capitalista de producción en Boyacá, periodo 1997-2007. La investigación que aquí se presenta forma parte de la tesis de grado de su autor. Como se puede

colegir del título, es un esfuerzo valioso tanto intelectual como político para mostrar una lacerante realidad del entorno departamental boyacense. El problema de la tierra, de la violencia que desplaza, del terror, de las consecuencias materiales y psicológicas, del desposeimiento económico, entre otros muchos que se agrupan en un nudo gordiano dramático, hacen de este artículo una contribución reciente y esclarecedora del momento que vive esta parte de Colombia dentro de la batahola infernal que ésta vive. Lectura obligada para quien tenga interés de saber en qué país se vive y de allí pensar y trabajar en pro de una superación pronta. Ojalá. El último artículo de Economía Regional es Globalización, ética y desarrollo social, escrito por el economista UPTC y actual profesor de la Universidad de Manizales, Ciro Alfonso Serna Mendoza. Es un trabajo que relaciona un "cóctel" de situaciones encontradas, cada una de ellas signada por la violencia: drogas, paramilitarismo y deterioro social. Es una presentación contrastante entre la realidad de una globalización que genera riqueza en uno de sus polos (no el más grande) y, en el otro, produce pobreza/miseria sin igual. Igualmente, la ética es un concepto o apenas una palabra cuyo significado se reduce a su pronunciación como sinónimo de pusilánime. Este retrato social de lo que ocurre a escala planetaria y local, es un aporte a la vasta literatura sobre un tema que gravita sin fin sobre la inmensa mayoría y hasta los confines del planeta.

En la parte de Economía, Cultura y Universidad se presenta el artículo del profesor de economía de la Universidad Industrial de Santander, Héctor Fernando López A.. Se denomina ¿Formación o adiestramiento?: a propósito del programa de Economía de la UIS. Es el relato de una interesantísima experiencia del citado profesor sobre la tarea que el docente desempeña con sus estudiantes y, por decirlo así, la teleología misma de esa actividad. En tanto se trate, indaga el autor, de preguntar por la "justificación del programa", algo así como inquirir sobre los "fundamentos" de lo que se enseña (en este caso a propósito de la disciplina económica), las cosas se colocan en un terreno pletórico de dudas y, por lo tanto, de preguntas desencadenantes. Acerca de estas inquietudes versa el artículo del profesor H. F. López y, ciertamente, en el fondo, es una invitación que por enésima vez coloca en el candelabro, la pregunta-fuego de si lo que supuestamente "enseñamos" en economía, como corriente principal o de pensamiento único, es pertinente, esto es, si es contrastable con la realidad y si como sostiene la escuela neoclásica es una forma en las ciencias sociales de materializar la visión de la mecánica clásica de origen newtoniano, formalmente bella e impertérrita. Indagación que al autor —a la manera de la nunca bien celebrada señora Robinson, en década de los 60- le causa dudas. Una lectura motivadora para los docentes de todas las escuelas de economía.

En cuanto hace a la parte de Documentos, en esta ocasión se acoge en las páginas de la revista el artículo ¿Cómo pudieron equivocarse tanto los economistas?, publicado en el períodico El País de España, en el que el premio nobel de economía, 2008, Paul Krugman, sin mencionarlo explícitamente, realiza una crítica demoledora a los fundamentos económico-financieros de la teoría neoclásica reciente, esto es, a la simiente neoclásica de la economía financiera, el neoliberalismo, cuya visón "de casino" ha arrastrado a la crisis actual de la economía mundial. Una lectura también obligatoria para quienes buscan alimentar críticamente su formación en economía.

Por último, en la parte de correspondiente a Bibliografía se presenta la vida económica de un eminente economista colombiano, investigador, profesor universitario y actualmente co-director del Banco de la República, Fernando Tenjo. Este trabajo ha sido realizado por el profesor de economía UPTC, Carlos Alfonso Delgado Gómez.